



STÉPHANIE BORCARD &amp; NICOLAS MÉTRAUX

**BASTIEN NANÇOZ**  
HISTORIEN

## Croire en l'Europe

C'est un représentant de la génération Erasmus: Bastien Nançoz a entrecoupé ses études d'histoire d'un séjour d'un an à Berlin. Mais c'est son travail de mémoire, consacré à l'amitié que le président français François Mitterrand a portée à la Suisse, qui l'a fait connaître. Il a été récompensé par deux prix européens.

Europhile résolu, ce jeune historien de 31 ans est l'un des derniers ayant le courage de dire que la Suisse devrait adhérer à l'UE. Il a beaucoup regretté qu'en mai 2021 le Conseil fédéral ait abandonné l'accord-cadre avec l'UE sans le soumettre au peuple. «En Suisse, nous cultivons une forme de schizophrénie. Culturellement et économiquement, nous sommes des Européens, mais notre intégration politique à l'UE reste taboue», déplore-t-il.

Cela dit, cette Europe, Bastien Nançoz la souhaite lui aussi différente, beaucoup moins technocratique et néolibérale. «Elle ne doit plus être vue comme le projet des élites pour les élites. Elle doit devenir plus démocratique et égalitaire.» ■

MICHEL GUILLAUME

# Les élu·es

## LA SUISSE QUI SE BAT

Caroline Abu Sa'da  
Anne Bobillier  
Stéphane Coillet-Matillon  
Bracken Darrell  
Stéphane Duguin  
Florence Henguely  
Aline Isoz  
Cécile Kerboas  
Sacha Labourey  
Nathalie Lesselin  
Lennig Pedron  
Paul Such  
Patrick Thévoz  
Mikaël et Fabien Zennaro

## LA SUISSE QUI COMMERCCE

Nathalie Andenmatten  
Diego Aponte  
Yasmine Calisesi  
Josette Frésard  
Stéphane Genoud  
Matthieu Humair  
Martin Kernén  
Jean-François Manzoni  
Clara Millard-Dereudre  
Raphaël Parera  
Frédéric Rivier  
Alain Sauthier  
Florence Schurch  
Romain Vetter  
Cornelis Vrins

## LA SUISSE QUI INNOVE

Anna Bory  
Valeria Cagno  
Gauthier Corbat  
Jean-Valentin de Saussure  
Frédéric Dreyer  
Hugo Dumini-Copin  
Céline Fischer Fumeaux  
Mara Graziani  
Frédéric Guerne  
Giulia Lécureux  
Olivier Michielin  
Kirsten Moselund  
Marc Muller  
Alexandre Pauchard  
Agnès Petit  
Yannick Rochat  
Marlyne Sahakian  
Jonas Schneider  
Julia Steinberger  
Dominique Truchot-Cardot  
Nigel Wallbridge

## LA SUISSE QUI DÉBAT

Byron Allauca  
Ellyot Ammann  
Nicole Baur  
Thomas Birbaum  
Nadia Boehlen  
Sylvie Bonvin-Sansonnens  
Damien Chappuis  
Sarah Constantin  
Mathias Delaloye  
Philippe Demierre  
Valérie Dittli  
Kevin Grangier  
Marie Juillard  
Olga Madjinodji  
Mathilde Marendaz  
Cenni Najy  
Bastien Nançoz  
Véronique Polito  
Nadia Sikorsky  
Vassilis Venizelos  
Claude Wild  
Estelle Zermatten  
Simon Zurich

## LA SUISSE QUI GAGNE

Carine Bachmann  
Beatrice Berrut  
Zoé Claessens  
Pitch Comment  
Benjamin Décosterd  
Andrea Delannoy  
Carla Demierre  
Xavier Dietlin  
Latifa Echakhch  
Emmanuelle Fournier-Lorentz  
Mathilde Gremaud  
Gaëlle Grosjean  
Arthur Henry  
Sylvie Makela  
Fanny-Iona Morel  
Sara Oswald  
Alan Roura  
Vanessa Schindler  
Christian Segui  
Lea Sprunger  
Natasha Stegmann  
Sébastien Strappazon  
Adrien Wagner  
Souheila Yacoub

## IMPRESSUM

Editeur/Rédaction  
Le Temps SA  
Avenue du Bouchet 2,  
Case postale 6714  
CH - 1209 Genève  
Tél +41 58 269 29 00  
Fax +41 58 269 28 01

## LE TEMPS

Ne peut être vendu séparément

MARDI 6 SEPTEMBRE 2022

FORUM  
DES 100

(BENJAMIN TEJERO POUR LE TEMPS)

## Ces personnalités qui font la Suisse romande

**ÉVÈNEMENT** 49 femmes, 49 hommes. Du rap aux avions, du climat au violoncelle, de la politique à la science. Pour cette édition 2022, «Le Temps» met en avant 98 personnalités qui font bouger les lignes

C'est une remarque récurrente. Mais aussi une terrible méprise. Lorsque *Le Temps* se lance dans la quête des 100 personnes qui ont fait avancer la Suisse romande dans les douze derniers mois, nombreux sont ceux qui nous signalent gentiment qu'après 18 éditions nous aurons bientôt fait le tour de notre coin de pays. C'est tout à fait faux.

En effet, chaque année, la liste des 100 élus se révèle une formidable occasion d'identifier de nouvelles personnalités fortes, enthousiastes, engagées. Une mine d'or où chacune et chacun, à sa façon, donne son temps, son énergie et son imagination pour faire bouger quelques lignes et, de fait, contribue à faire rayonner la Suisse romande. Un coup d'œil aux portraits qui suivent suffit pour s'en convaincre.

Parmi les milliers de propositions reçues par *Le Temps*, la sélection a été

### Les 98 personnes retenues proviennent de tous les cantons romands et jouent souvent un rôle de premier plan dans leur univers

opérée notamment au regard des liens avec les sujets qu'explorera le Forum des 100 cette année (voir ci-contre): climat, hacking, commerce, énergie, santé, relations bilatérales avec l'UE sont autant de thématiques qui sont plus que jamais au-devant de l'actualité. Au final, les 98 personnes retenues (49 femmes et autant d'hommes) proviennent de tous les cantons romands et, pour la plupart, jouent souvent un rôle de premier plan dans leur univers.

#### Un coup de projecteur

L'un fait des vêtements dans le rap. Une autre est conseillère d'Etat. On trouve également une infirmière qui s'engage, une administratrice en série, une jeune vidéaste qui a travaillé pour Emmanuel Macron, deux jumeaux hyper-doués et hyperactifs, un volleyeur professionnel devenu directeur

d'une compagnie aérienne... Avec cette opération, *Le Temps* souhaite leur offrir un coup de projecteur pour les féliciter, les encourager et les remercier de leurs efforts.

#### Des données à la culture

Nous avons par ailleurs décidé d'accorder davantage de place à cinq personnalités: la future suppléante du préposé fédéral à la protection des données Florence Henguely, le cofondateur d'Allseeds Cornelis Vrins, la professeure de sociologie Marlyne Sahakian, la membre du comité fondateur d'Opération Libero Marie Juillard et la directrice de l'Office fédéral de la culture Carine Bachmann. A leur façon, ces personnalités romandes incarneront chacune des cinq thématiques lors de la journée du Forum des 100, le 11 octobre prochain à Lausanne. ■ VALÈRE GOGNIAT

## ÉDITORIAL

### La Suisse face aux crises

VALÈRE GOGNIAT

@valeregogniat

On ne peut plus parler d'«une» crise. Ni même de «LA» crise. Force est de constater que nous sommes entrés dans une ère où les crises se multiplient, se juxtaposent, s'entremêlent. Covid, climat, hacking, guerre (on en oublie) ont pourtant ce point commun: la nécessité impérieuse d'y faire face ensemble, en tant que société.

Carrefour romand des débats politiques, économiques, culturels, scientifiques ou sociétaux, le Forum des 100 organisé par *Le Temps* a choisi d'explorer ces sujets, de les disséquer. Pour avancer des solutions? Certainement. L'essentiel est déjà d'en débattre; une des missions de notre média.

Intitulée «La Suisse et le monde», cette dix-huitième édition du Forum des 100 sera divisée en cinq chapitres qui couvriront bon nombre des enjeux cités plus haut. Ce sera le 11 octobre prochain au SwissTech Convention Center de l'EPFL, à Lausanne.

**La Suisse qui se bat.** Les cyberattaques font les grands titres de plus en plus fréquemment. Encore davantage depuis notre recours accru aux technologies à la suite du covid et du début de la guerre en Ukraine. Le chef de l'armée suisse Thomas Süssli, le patron de Swisscom Christoph Aeschlimann et le procureur fédéral Yves Nicolet viendront mettre en avant la façon dont la Suisse peut se battre face à ces ennemis invisibles.

**La Suisse qui commerce.** Largement ouverte sur le monde, la Suisse a considérablement profité de la globalisation galopante de ce début de siècle. Aujourd'hui, les chaînes d'approvisionnement sont chahutées et mettent à mal le fonctionnement de nos entreprises. Ces dernières auront-elles d'ailleurs assez d'électricité cet hiver pour fonctionner? Le patron de Nespresso Guillaume Le Cunff, la secrétaire générale du lobby des négociants Florence Schurch, le patron de Romande Energie Christian Petit et la directrice du centre de l'énergie de l'EPFL Yasmine Calisesi nous éclaireront sur ces points.

**Nous sommes entrés dans une ère où les crises se multiplient**

**La Suisse qui innove.** Comment faire face aux défis qu'impose le dérèglement climatique? Si les idées foisonnent, on a parfois de la peine à comprendre comment les mettre en pratique le plus rapidement et le plus concrètement possible. Bertrand Piccard a monté une «boîte à outils» à destination des politiciens pour que ces derniers puissent activer rapidement des leviers d'importance. Il viendra la présenter.

**La Suisse qui débat.** A un an des élections fédérales de 2023, quels sont les sujets politiques qui feront l'agenda? Relations avec Bruxelles toujours au point mort, migration, neutralité, pouvoir d'achat... Il y en a tellement qu'on ne sait plus quelles doivent être les priorités. La conseillère fédérale Karin Keller-Sutter fera le déplacement dans la capitale vaudoise. La vice-présidente de l'UDC Céline Amaudruz, le président de l'USS Pierre-Yves Maillard, le président du Centre Gerhard Pfister et Cenni Najdy, de Foraus, viendront par ailleurs échanger leurs visions pour l'avenir du pays. Cela promet d'être animé.

**La Suisse qui gagne.** Enfin, il y a aussi des bonnes nouvelles. Certaines branches de notre économie se portent très bien et nos athlètes semblent plus à même d'engranger succès et médailles qu'à une époque. François-Henry Bennahmias, patron d'Audemars Piguet, Dominique Blanc de l'Association suisse de football et l'athlète Lea Sprunger viendront raconter comment cette Suisse engrange de plus en plus de succès étonnants à l'étranger. ■